

# EL DIA

Diario de la mañana

Administrador, Jose Joaquin Garcia

AÑO IV

SAN JOSÉ, MIÉRCOLES 13 DE JULIO DE 1904

NUM. 1.101

**CERVE-  
CERIA**

**TRAUBE**

**LAGER  
BIER**

CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA

Best Stout Porter

**“La Buenaventura”**

Conocido establecimiento de abarrotes y licores

**SE HA TRASLADADO**

frente al Parque Central en la esquina diagonal á la Botica Francesa, lo que avisa á sus favorecedores.

En el mismo establecimiento se encuentra en depósito todos los artículos que fabrica don Eloy González como son: puros y cigarrillos de todas clases; harina de maíz, gofio y café molido, todo se vende al precio de fabrica. También se desea en alquiler un buen billar.

**HOTEL FRANCES**

— DE —

Francisco Carranza

25 varas de la estación del ferrocarril

ESPARTA

Desde hace tiempo que es conocido este famoso Hotel.—Cuartos cómodos é higiénicos. Mesa excelente.—Servicio especial.—Trato esmerado de su propietario.

El propietario se encargará de la conducción del equipaje de los viajeros sin cobrarles remuneración alguna.

Precios sin competencia

1° | 6. | 904.

**FOGEL & Co.**

NUEVA YORK

Toda clase de joyería. Relojes “Waltham”, “América.” Cronómetros “Victoria” y “Supremo”.

REPRESENTANTE, JOSÉ JOAQUIN GARCIA

**EL DIA**

Oficinas é Imprenta:

Calle 20, Norte, número 133, 40 varas al Norte del Correo.

**OBSERVACIONES**

Este periódico se publica todos los días con excepción de los siguientes á los festivos.

Circula en la mañana y las oficinas permanecen abiertas hasta las 10 ó 11 de la noche.

Los trabajos de colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados por la Dirección, cuando lo estime conveniente.

Las correspondencias muy extensas ó que no traten de asuntos de interés público no se admitirán, así como tampoco artículos violentos ó ataques personales quien quiera que sea la persona á que se dirijan.

En la sección “Comunicados” se publicará todo lo que revista interés particular.

Los originales de todo trabajo, especialmente los comunicados deberán ser firmados para el efecto de la ley.

No se devuelven originales.

**TARIFA**

Suscripción mensual.... C, 1-00  
Número suelto..... ” 0-05  
” atrasado..... ” 0-10  
Avisos y comunicados á precios bajos y convencionales.

**Lotes! Lotes!**

de terreno para edificar, en uno de los mejores puntos de la ciudad, á orillas de calles anchas y magníficamente macadamizadas se venden A PRECIOS DE SITUACION y con comodidades para el pago. PUEDEN SUMINISTRARSE, á la vez, los materiales para edificar, hacerse planos y presupuestos y dirigir las obras sin mayor costo. Ahora que se nota reacción marcada en la vida económica hay que aprovechar la ocasión. Informes: casilla n° 539.

**J. I. Toledo López,**

MEDICO Y CIRUJANO

de las Facultades de Paris y Guatemala Especialista en enfermedades propias de las mujeres.

Consultas de 12 m. á 3 p. m. Casa del Dr. don Gerardo Echeverría.—Calle 21, Sur.

9 | 6 | 904

**AVISO**

**Restaurant LA ARENA**

Se hace constar que el único propietario de este Establecimiento, desde su instalación, es el que suscribe.

JOSÉ FERNANDEZ RODRIGUEZ

**Ladrillo y materiales de construcción**

El señor don Arnoldo Lang queda encargado de las ventas de nuestro ladrillo común de construcción. Dirigirse á su oficina, Avenida Central Este, frente al Banco Anglo Costarricense.

Para los demás materiales, como petatillo, ladrillos perforados, tejas de barro, corrientes y onduladas, etc. etc., dirigirse á la casa de

**Tournon & Ca.**

**La Relojería Suiza**

— DE —

**ALCIDES CHAPATTE**

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

**J. J. MENDOZA**

Pintor y tapizador de casas

AVENIDA CENTRAL, OESTE, 50 varas antes de la Cárcel

SAN JOSE, COSTA RICA

**Restaurante LA ARENA**

En el hermoso edificio de este nombre, situado en la calle de la Estación, esquina al Parque de Morazán, se ha instalado un magnífico Restaurante, agregado al establecimiento de licores y pulpería del conocido comerciante José Fernández.

Este Restaurante está exclusivamente al cuidado y atenciones del mejor cocinero del país, del famoso

**MONLOUIS**

quien sabe confeccionar toda clase de comidas al estilo francés, americano, español, etc., etc., dejando completamente satisfechos á sus clientes.

Se preparan almuerzos, comidas, cenas y banquetes, al deseo de quien lo solicite. Hay siempre completo surtido de vinos y licores de las mejores marcas, y cantineros entendidos para servir el gusto más delicado.

*Especialidad en helados, los jueves y domingos*

**EN PUNTARENAS** he establecido mi barbería en la calle de Piedra, en un local decente y fresco. Mis clientes y todo el público serán atendidos debidamente. A todos mis favorecedores les será aplicada la “Loción Estrada”, excelente específico contra la caspa y calvicie. La “Loción Estrada” se vende al ínfimo precio de ₡ 1-00 el frasco.—Puntarenas, 1° de mayo de 1904.—JULIO J. ESTRADA.

EL DIA

San José, 13 de julio de 1904

El impuesto al sebo

Queremos externar nuestra opinión en el asunto de elevar el impuesto al sebo que se importa, según lo han pedido á la Cámara algunos carniceros.

Estamos por el dictamen de la Comisión de Hacienda, por que estamos por los más en contra de los menos, con el pueblo en contra de los productores. Véase por qué.

Durante el año pasado se consumió en el país en la fabricación del jabón y velas y en otros usos todo el sebo producido en la República, más 260,000 kilogramos, en números redondos, de grasa importada. Para justificar el alza de los derechos sin que con perjuicio de la clase proletaria disminuyera el tamaño de las velas y se elevara el precio del jabón, sería necesario que el país estuviera en aptitud de producir toda la grasa necesaria, de modo que la extranjera no pudiera competir con la nacional, por el sobrecargo de un pequeño impuesto—como debe de serlo para mantener en los límites de lo justo el precio de la última.

Para producir los 260,000 kilogramos de sebo importado, se necesitaría, partiendo del promedio de 50 kilos de sebo por resdes tazada, q'el consumo de ganado se elevara en 5,200 cabezas, lo que no es posible quizá ni en la cifra de las centenas.

Esto es claro como la luz del sol. Los partidarios del alza arguyeron en la Cámara y podrán argüir ahora que no se necesita que crezca el consumo del ganado, desde luego que el sebo puede ser ventajosamente sustituido por el aceite de ricino, el de coco y el de pescado. ¡Muy bien! Pero ¿de dónde van á obtenerse esos aceites? ¿Dónde están las plantaciones de higuerilla? ¿Dónde los establecimientos para extraer el aceite del coco? Cuánta es la cantidad del pescado que puede obtenerse?

Las plantaciones de higuerilla no existen ni existirán, desde luego que no habrán empresarios suficientemente... patriotas para exponerse á llevar otro fracaso como el llevado hace doce ó catorce años.

Cocales si hay, y en abundancia, pero ¿en dónde están los que quieran aventurarse á un negocio en malas condiciones, en malos climas, sin protección, sin seguridades, sin caminos como muy bien dice siempre el señor Pérez Zeledón?

¡Aceite de pescado! Supongamos que los 150 quintales que se trageron de la costa del Pacífico á San José el año pasado, según asegura un estimado representante; supongamos que esos 150 quintales, extraídos á costa de quien sabe cuántos sacrificios y que no sirvieron para maldita la cosa, pudieran elevarse al décuplo y dar magnífico jabón, etc., etc. ¿Bastarían para justificar la medida?

(Continuará.)

EN PAZ

La persistencia de los malos fermentos en el orden espiritual

es verdaderamente asombrosa.— Yo no sé si muchos de ellos han nacido con la humanidad; pero si estoy seguro—mal que pese á mi fe en la perfectibilidad de esta nuestra naturaleza,—de que sólo con ella han de morir. Y entre todos el más vivaz, el más arraigado en el corazón de los individuos y de las multitudes es el fermento del amor á lo ajeno.

Hay un fenómeno espiritual que en lenguaje místico se explica y define, diciendo que el demonio se disfraza en "ángel de luz."

En el orden social existen también muchos demonios, disfrazados con el apodo sofístico de "nobles ideas". Merced á ellos se sustentan injusticias tremendas y á su amparo se cometen crímenes nefandos; y he aquí que el más negro por dentro, magüer que el más radiante por de fuera es el sofisma de "la honra," que cuando de naciones se trata toma el pomposo nombre de "honor nacional."

Y con el perverso intento de adquisividad por padre, y la picazón de honra por madre, ha venido al mundo un engendro que tal había de ser como sus inícuos progenitores pudieron concebirle; y este tal engendro se llama la "guerra."

He aquí que—según dicen sabios—la Humanidad lleva siglos y siglos de vida. Pues bien: á través de todos esos siglos, sólo un instante estuvo el hombre en paz; y en cuanto dos hermanos hollaron la tierra, ya que bienes materiales no pudieron codiciar uno de otro, hubo contienda por la paz de espíritu y el mayor de ellos asesinó al menor.

Viejo es el mal. Irremediable acaso? Maupassant, hablando con noble y sereno espíritu, dice:—Pero este día (el día en que la guerra ha de morir) no llegará.

Triste afirmación. ¿Quién osará, profeta, contradecirla? Ya que á tanto sea imposible pretender, intentemos siquiera inspirar hacia ella ideas de horror, desvanecer el trompeteo mentiroso que la aclama bella, el estruendo marcial que la dice heroica, la ilusionada hipocresía que la reza santa. Digamos una vez y mil veces, que el honor nacional es la más infucua de las farsas que este farsante mundo representa. ¿Cómo ha de ser bello procurar la muerte estéril de muchos que sin duda tenían misión de humanidad que cumplir? ¿Cómo ha de ser heroico ofrecer la vida en garantía de un espolio ó de una vanidad? ¿Cómo ha de ser santo lo que á toda idea de caridad se opone?

La naturaleza nos da perdurables lecciones de paz; sólo cuando sufre hace violencia; verdad es que nunca descansa; pero su actividad es bien pocas veces agitación; todas sus maravillas, germinaciones, florecimientos, gestaciones, cristalizaciones, demandan reposo; lo violento sólo produce deformidad y horror. ¿Por qué nosotros, hijos de la naturaleza, hemos de renegar á cada paso de nuestra madre, contradiciendo sus leyes y renegando su sabiduría?

Además, qué perseguimos en la lucha, ¿felicidad? ¿Y acaso es felicidad el triunfo cimentado sobre la injusticia? ¿Poderío? Y acaso da poder la conquista? La extensión territorial de un imperio ha sido siempre causa de desmemoramiento, y sus glorias guerreras motivo de pobreza y atraso. ¡Felices—se ha dicho con profunda verdad,—felices los pueblos q' no tienen historia! Y es que la historia, y más si tiene grandes hazañas bélicas que registrar, es la mayor de las calamidades con

que puede el destino afligir á un pueblo. Se venera la Historia, se la considera como relicario sacrosanto, mantenedor de no sé qué fuego que ha de dar á los pueblos calor vital. El mal está en que acaso pudiera serlo si no se enseñase de tan desastrosa manera. ¿Cómo hemos aprendido la Historia de España? Como campo yermo, como nave vacía en la que resonasen nombres huecos. ¡Granada! ¡Pavía! ¡San Quintín! ¡Pizarro! es decir, glorificación de errores políticos, triunfos de vanidades mezquinas, exaltación santificadora de actos que en un código civil serían duramente castigados. Y no nos han dicho que después de Granada quedaron los campos de media España yermos, que después de Pavía reinaba el hambre, que aquella conquista de América que empezó con desmanes sembró simientes de odio para cien siglos. Y de tal poesía han vestido esos nombres infaustos que aun al oírlos se nos llenan los ojos de lágrimas; y aun sentimos golpeteo de emoción mirando pasar á un regimiento. ¡Señor, Señor, cuán grande pena es que el espíritu anda hambriento de poesía hasta el extremo de ponerla en la primera flor que encuentra al paso, sin pensar que pueda tener veneno!

Yo quisiera que á los niños españoles se les enseñara el amor á la paz que se les mostrase cuán grato es trocar la violencia en actividad fructificante, que se excitara su entusiasmo por las luchas pacíficas,—que se les hablase de los países pequeños, felices porque están en paz; que hablando de heroísmo, se les enseñe la heroica virtud de perseverancia; y que la iglesia, uniendo su voz de maestra á estas voces de la razón, mostrase á las conciencias cómo "siendo crimen matar á uno, no puede ser virtud matar á ciento".

Es asombroso lo que los hombres hacen de las religiones. Yo sé que Cristo dijo: "Amaos los unos á los otros: haced el bien á los que os aborrezcan. No busquéis riquezas en la tierra." Sé que ha dicho el Espíritu Santo: "¡Cuán bueno es que los hermanos vivan en uno!" Sé que ha escrito San Pablo: "Si el hombre diese toda la riqueza de su casa y hasta la propia vida... y no tuviese caridad, todo será nada!"

Y sé que los cristianos, hijos de Cristo, discípulos de Pablo, ungidos por el Espíritu, llaman santa á la guerra, y creo que uno de los mayores sacrilegios que el mundo comete es el bendecir por manos de un ministro de Cristo la bandera que marcha al combate y la fortaleza que guarda la muerte, y el acorazado que la lleva á través de los mares.

G. MARTÍNEZ SIERRA.

De "El Republicano" de Tegucigalpa.

NOTAS

Eduardo Charpentier

No lo había visto después de mi regreso á Costa Rica, cuando una mañana, á la hora del aperitivo, encontrándome con mi hermano Manuel en la puerta de "La Magnolia", ví venir hacia nosotros un anciano de hermosa barba blanca, vestido con exquisita sencillez, quien al vernos se detuvo y exclamó: ¡Hola, mis

jóvenes amigos, con cuanto placer saludo á los hijos del viejo querido que me precedió en el camino de la tumba!

No cabía duda: el noble anciano que nos hablaba con tanto cariño no podía ser otro que el por mil títulos distinguido don Eduardo Charpentier.

Conversamos largo rato y de diversos asuntos, pero sobre todo de la Grande y Bella Francia y de la capital del mundo, de París; y se comprende él era *Parisien de Paris*, de los de corazón puro y alma grande; parisiense del antiguo Foubourg, Saint Germain.

Quando el cariño por el que se vá, es muy grande, muy sincero, no se pueden escribir artículos enormes, pues al forjarlos se recuerda, se vive, si se puede decir así, la vida del q' ya no es, y con ello se sutre demasado; voy, pues, á decir en pocas líneas quien fué don Eduardo Charpentier, para que otros con más datos y más talento se encarguen de su biografía.

Nació Mr. Charpentier en París; después de brillantes estudios en la Sorbonne entró en el Ministerio de Relaciones Exteriores para emprender la carrera Diplomática; una vez Cónsul, vino á Chile en donde permaneció 20 años, de allí pasó á Panamá y hácia el año 1874 llegó á Costa Rica.

Llegar don Eduardo con su apreciable familia á Costa Rica y conquistarse el cariño de todos, fué cuestión de días; era él tan amable, tan distinguido!

Poco tiempo después de su llegada á San José, fué Mr. Charpentier nombrado Cónsul General de Francia en Costa Rica, cargo que desempeñó con el beneplácito de franceses y costarricenses, tanto tiempo como Francia tuvo aquí *Cónsules de carrera*.

Luego se retiró al Puriscal en donde formó una finca modelo. Allí dedicó todo el tiempo que le dejaba libre la administración, á inculcar en sus hijos sus grandes virtudes y á hacer de ellos, lo que son, honrados y perfectos caballeros, al punto de poder decir así como los ricos, "mi padre me dejó muchos millones," nuestro padre nos legó el hábito del trabajo, la conciencia limpia y el incomparable y justo orgullo de llamarnos los descendientes de Charpentier.

A doña Anita, á Isabel y á todos sus hijos van mis más sentidas, mis más sinceras condolicencias.

J. R. ARGÜELLO DE VARS.

REVISTA del MERCADO

—DE—

G. Amsnick & Cia.

Nueva York

4 de Julio de 1904.

CAFÉ.—El mercado general de este fruto ha seguido mejorando, pues aunque las operaciones en la Bolsa no han sido de magnitud considerable, la situación del artículo inspira mayor confianza. Las noticias del Brasil acerca del anunciado daño causado á la cosecha son un tanto contradictorias: sin embargo, no dejan de ejercer cierta influencia. Los recibos en los puertos de aquel país no han sido extraordinariamente gran-

des para esta la época del año, se anticipa que la apreciación de la cosecha será mucho menor que la del año próximo pasado. Finalmente se juzga que el abastecimiento visible no puede volver á adquirir las proporciones considerables que mostró el del año próximo pasado, por causa de la presencia de fuertes cantidades de café de Colombia y Venezuela, que estaban detenidas en aquellos países por interrupción en el tráfico. Todas estas consideraciones tienden á una mejoría en la situación durante los meses de Otoño, mientras que durante estos dos ó tres meses los arribos de la nueva cosecha del Brasil bien pudieron impedir una reacción favorable. Cotizamos el Río á 7; en la plaza á 7½ c7 p. lb y en la Bolsa 5.90 p. Julio, 6.05 para Agosto, 6.15 para Setiembre, 6.25 para Octubre, 6.23 para Noviembre y 6.38 para Diciembre.

Para las clases centroamericanas, la demanda ha mejorado bastante, pero las ventas sólo se limitaron á las necesidades urgentísimas de los compradores, debido á las pretensiones de los vendedores, no obstante que las valuaciones de los corredores corresponden con las cotizaciones que para clases medianas y ordinarias se reciben de San Francisco, y que los precios aquí son más altos que los que rigen en los mercados principales de Europa.

COTIZAMOS:

Costa Rica, prima-escogida: 12½, 14½.

" " regular-buena: 10½, 12½.

" " corriente ordinario: 9½, 10½.

**Caucho.**—El mercado para esta goma ha permanecido bastante encalmado y con tendencia floja. La demanda ha sido limitada y difícil es encontrar compradores, aún ofreciéndoles concesiones en los precios.

**Cacao.**—Las operaciones están paralizadas á causa de la escasez de verano y la tendencia es á bajar con motivo de las ofertas más baratas de los centros productores.

Nº 742

11 de julio de 1904

Hay un sello que dice:

Gobernación de la Provincia de San José.—Costa Rica.

SR. ADMINISTRADOR DE «EL DIA»

Obsequiando los deseos manifestados en uno de los últimos números de ese periódico, le remito con la presente una lista de los Jueces de Paz y Comisarios de este Cantón.

Soy de Ud. atto. servidor,  
RIC. MORA F.

Autoridades administrativas del Cantón de San José:  
Jueces de Paz y Comisarios

ALAJUELITA

Don Rafael Calderón	Juez de Paz
" Franco Retana Monge	" "
" Emiliano Carbonero	Comisario
" Rafael María Chinchilla	" "
" Rafael Vargas	" "
" Nieves Chinchilla	" "
" Ramón Hidalgo	" "
" Marcos Salazar	" "

CURRIDABAT

Don David Cordero Durán	Juez de Paz
" Juan Román Gutiérrez	Comisario
" Juan Loria Miranda	" "
" Jesús Calderón ú. ap.	" "
" Juan Córdoba Caryajal	" "

# Gran Fábrica de Muebles

MOVIDA ELECTRICAMENTE

Almacén y Venta de Muebles

JORGE MORALES BEJARANO

Cuesta de Moras, casa No. 531

Don José Cambronero Monge Comisario  
 " Darío Calvo d. ap. "  
 " Pedro González "  
 " Pedro González Quesada "

**CENTRO**  
 (2o. Distrito.—La Merced)  
 Don Salvador Vargas Peña Juez de Paz  
 (2o. Distrito.—La Merced.)  
 " Mercedes Vargas Peña Comisario  
 (3er. Distrito.—El Hospital.)  
 " Alberto Durán Valverde Juez de Paz  
 (3er. Distrito.—El Hospital.)  
 " Cirilo Rojas d. ap. Comisario  
 " Juan Solís Garita "  
 " Francisco Ramírez Cervantes "  
 " Isafas Carmona Arias "  
 " Rafael Cambronero "  
 (4o. Distrito.—La Catedral.)  
 " Mateo Jara Badilla Juez de Paz  
 (Calle de Mena)  
 " Santiago Carmona Juez de Paz

**SAN FRANCISCO DE DOS RIOS**  
 Don Ramón Sánchez Ureña Juez de Paz  
 " Ramón Quirós Muñoz Comisario  
 " Napoleón Monge Flores "

**HATILLO**  
 Don José Hernández Sibaja Juez de Paz  
 " José Solano Rojas Comisario  
 " Víctor Mena "

**SAN ISIDRO DE SAN JOSE**  
 Don Natalio Vega Umaña Juez de Paz  
 " Claudio Arias Méndez Comisario  
 " Concepción Rodríguez "

**SAN JERÓNIMO**  
 Don José María Clucón "  
 " Francisco Rodríguez "  
 " Joaquín Saborío Jara "

**SAN JUAN**  
 Don José Ma. Alvarado Granados "  
 " Manuel Vargas Barriento "  
 " Leopoldo Rodríguez Méndez "  
 " José Molina Vargas "  
 " Juan Bautista Jiménez "  
 " Manuel Salazar "  
 " Jacinto Salas "  
 " Demetrio Rojas "

**MOJÓN**  
 Don Franco. Ma. Alvarado Juez de Paz  
 " Pedro Cruz Fernández Comisario  
 " Tobías Castro Zúñiga "  
 " Rafael Solís Sánchez "  
 " Juan Campos Quirós "  
 " Cupertino Chinchilla Lizano "  
 " Arturo Sánchez Obando "  
 " Vicente Díaz Barbosa "  
 " Ramón Brizuela d. ap. "  
 " Jenaro Rodríguez Meléndez "  
 " Gabriel Vargas Flores "  
 " Juan Mora d. ap. "  
 " Rafael Sequera Ramírez "  
 " Juan José Díaz "  
 " Julián Acuña "  
 " José María Fernández "

**MATA REDONDA**  
 Don José Méndez d. ap. "  
 " Jesús Ramírez Matamoros "  
 " Jesús Carballo Venegas "  
 " Ricardo Chacón Jiménez "  
 " Ananías Chávez d. ap. "  
 " Mercedes Berrocarral Chacón "  
 " Manuel Monge "

**PAVAS**  
 Don Carlos Marín "  
 " Jesús Cerdas Monge "  
 " José de la Rosa Rojas "

**SAN SEBASTIAN**  
 Don Aquileo Meléndez Quesada Juez de Paz  
 " Honorio Astúa " "  
 " Fermín Barrientos Jiménez Comisario  
 " Celso Fernández Agüero "  
 " Marcelino Fallas "  
 " Melasio Monge Flores "  
 " Daniel Hernández Mora "

**URUCA**  
 Don José Sibaja d. ap. Juez de Paz  
 " Adolfo Ramón Delgado " "  
 " Juan Alvarez Arce " "  
 " Julián Hernández Muñoz Comisario  
 " Pablo Sánchez d. ap. "  
 " Marcos Miranda "  
 " Agapito Vega "

**SAN VICENTE**  
 Don Rafael Umaña Soto "  
 " Félix Fernández Estrada "  
 " Camilo Barrantes Fernández "  
 " Ramón Alvarado Otezo "  
 " Alberto Granados Sequera "

**ZAPOTE**  
 " Juan Díaz y Díaz Juez de Paz  
 " José Perna d. ap. Comisario  
 " Tobías Mora Flores "  
 " José Díaz "  
 " Jenaro Aguilar "  
 " José Carvajal Rojas "  
 " Napoleón Madrigal Mora "

## Sección Cablegráfica

### La Guerra Ruso-Japonesa

San Petersburgo, 11.—La Bourse Gacette, periódico pro lo general muy serio publica un artículo chauvanista en que dice que si van mal los asuntos de Rusia, el eco de sus cañones se oír en los Himalayas y aún hasta en la Casa Blanca, lo cual constituye una amenaza enigmática algo difícil de explicar. Probablemente su Redactor padece de nervios, con cluye diciendo: "nuestras esperanzas fueron grandes, pero hemos sufrido constantes chascos á causa de la falta de éxito de las operaciones militares." Estas expresiones de un periódico como la Bourse Gacette es más notable por que en estos últimos pocos días se ha notado un creciente sentimiento pesimista.

Tokio, 11.—El Jiji Stimp, publica un despacho especial de Chefú anunciando que de fuente fidedigna se ha sabido que libróse ayer á la altura de Puerto Arturo, un combate naval que duró desde las 9 de la mañana hasta las 3 de la tarde. Un despacho que publica el Kokumin, avisa que el ejército de Liao Tung atacó á 20,000 rusos y ocupó Kaiping. El ejército japonés que está sitiando Ptº Arturo avanzó el 2 y después de 2 días de reñido combate, tomó al asalto la madrugada del 4, la fortaleza de Mido estuvo defendida por 8 cañones. Esta es la primera fortaleza al Sur de Dalny. Su posesión por los japoneses les permite bombardear á Puerto Arturo directo. La escuadra prestó muy buen auxilio al ejército, apagando el fuego de la artillería rusa. Los japoneses ocupan globos para practicar los reconocimientos.

Tokio, 11.—Informa Kuroki que el 6 del presente, un destacamento de tropa japonesa sacó á 300 ginetes rusos de Kauchang. El enemigo se retiró hacia el Norte. Se ignoran sus pérdidas. De parte de los japoneses no hubo bajas. La tarde del 5, 1,300 ginetes rusos atacaron un destacamento japonés cerca de la entrada septentrional del paso de Fen Shui. El ataque fué rechazado quedando los japoneses en posesión de la entrada del paso. De parte nuestra hubo 4 muertos y 3 heridos.

Chefú, 11.—Avisa el Capitán de un junco chino que acaba de arribar á este puerto procedente de Puerto Arturo, que la noche del 5 de Julio los acarreadores chinos trajeron á la población más de 800 muertos siendo dos de ellos jefes de alta graduación. Los japoneses encontrábase en aquella fecha como á 6 millas de Puerto Arturo y han tomado otra fortaleza.

San Petersburgo, 11.—Esta tarde se publicó el despacho de Shakaroff en que confiesa que los rusos tuvieron 15 bajas en Kaiping.

Londres, 11.—Publica el Daily Telegraph que lo que pretende es el plan formulado por el General Knropatkin, para la invasión de la India Británica, presentado por este Jefe á la Secretaría de la Guerra, el documento presenta los dos pormenores de la invasión y ocupa tres columnas del referido diario.

Tokio, 11.—La noche del 8 durante una tempestad una flotilla de torpederos pertenecientes á la flota del Almirante Togo se aproximó á Puerto Arturo. El día siguiente uno de los torpederos encontró y atacó al crucero ruso Askold; se ignora el resultado, el Askold disparó al torpedero hiriendo gravemente á dos clases.

New Chwang, 11.—Vapores que llegaron á este puerto, avisan que ocho destroyers japoneses están barriendo el Golfo de Liao Tung, á fin de registrar más eficazmente los vapores neutrales. Los japoneses bombardean todas las noches á Puerto Arturo.

Chefú, 11.—Un viento favorable trajo á éste una flota de juncos procedentes de Puerto Arturo. Avisan los pasajeros que los japoneses ocuparon la cumbre de la montaña Takuban que dista de Puerto Arturo como diez millas y han colocado una batería de artillería de campo.

Suez, 11.—El vapor Smolensk de la flota voluntaria rusa que pasó el Bósforo el 6 hoy zarpó de ésta con destino al sur. Llevó dos prácticos del mar Bermejo, uno para él y otro para el San Petersburgo.

### Otros cables

Berlín, 11.—Una gran parte de la prensa alemana se queja amargamente de los favores recibidos por los Vanderbilts, Goeletts y otros ricos americanos, de manos del Emperador Guillermo, durante la regata de Kiel. La noticia de que el yate á vapor de los Vanderbilts, acompañará al Hohenzollern en que va á Escandinavia el Emperador Guillermo, seguramente causará otra evolución de cólera. En términos violentos el "Morgen Post" compara la falta de parte del Kaiser de recibir una diputación de colonos alemanes del Africa suroeste con este favoritismo hacia los americanos. Concluye de este modo: "Si Su Majestad tiene lugar para rozarse con los costales de dinero americano debería tratar de hallar tiempo para dedicarse á las desgracias de los alemanes del Africa." El artículo es tan violento, que se teme un juicio por lesa Majestad. Medina, Sidonia, España, 11. Como manifestación de gratitud por su conducta en Santiago y por su cuidado de los marineros americanos, el Almirante Cervera fué presentado hoy con una acta firmada por gran número de prominentes americanos, y de una colección de cartas escritas por los firmantess.

En manifestar su agradecimiento Cervera dijo que su conducta hacia el Teniente Hobson y los marineros del "Merrimak" fué inspirada por órdenes superiores, Cervera negó repetidas veces permitir que se le honrara de este modo, pero sin embargo, el plan de hacerle la presentación se llevó á cabo.

Plymouth, 11.—Millones de personas presenciaron la llegada de la flota alemana, más grande que jamás se ha visto en aguas de la Gran Bretaña pues se compone de 8 acorazados de combate y 7 cruceros. La visita es puramente de cortesía.

Chicago, 11.—Según cálculos hechos por la Secretaría de Agricultura, la cosecha de trigo de los Estados Unidos ascenderá á 635 millones de leguas.

Saterson N. J., 11.—Un choque que verificóse en Midvale en el trayecto del Ferrocarril, Erie causó la muerte de 14 personas, siendo estropeadas 18.

### Hechos y dichos

#### El Doctor

Toledo es el gran Jefe de Higiene, no hay que dudarle; desde las columnas de este nuestro periódico emprendimos seis meses há lucha tenaz contra el sesteo que había en la plaza de la Merced, y en aquel entonces no se nos escuchó, y nosotros, desalentados, dejamos á un lado la labor emprendida. Hoy, leyendo "Las Noticias," nos encontramos con una semi-queja firmada por unos carreteros, y nos hemos impuesto de la orden del Doctor de quitar aquel inmundo sesteo. Celebramos mucho la disposición tomada por el Jefe de Higiene y felicitamos al vecindario por la destrucción de aquel foco de enfermedades.

#### Don

Francisco Villalobos C. renunció el cargo de Jefe Político de La Unión de Cartago, y en su reemplazo se nombró á don Juan Mora Flores.

#### Se ha

nombrado á don Gregorio Cubillo para agente de Policía del Sardinal, en reemplazo de don Mercedes Loría.

#### El Presidente

de la República concedió per-

miso á la Junta de Educación de San Miguel Norte de Santo Domingo para celebrar tres turnos, uno cada cuatro meses á fin de arbitrar recursos para atender á los gastos que demande la adquisición de material escolar.

#### Han

metido una regular partida de aprendices en los carros del tranvía, que debieran poner los á ejercitarse de la carcel al Hipódromo y de la estación á San Pedro, para evitar que los pasajeros sufran *socoyones* con las paradas y salidas rápidas que por la impericia de los practicantes, acontecen.

#### Un comerciante

de esta plaza perdió un llavero que á nadie, solo á él, sirve.

La persona que lo haya encontrado, puede traerlo á esta oficina donde se le dará una gratificación.

#### La Facultad

Técnica de la República celebrará Asamblea General el cual el próximo lunes 18 del corriente mes, á las doce de día en casa del Ingeniero don Luis Matamoros.

#### Movimiento marítimo

Limón, 12.—Anoche á las 9½ ancló, procedente de Nueva Orleans, con 5 días y 9 horas de mar el vapor Noruego "Venus" de 1423 toneladas Capitán Tysland y 33 tripulantes. Si los pasajeros carga ni correspondencia, consignado á La Unión Fruit Co.

#### Santa María

La Administración de Correos de este lugar está en una casa dentro de un potrero y para llegar hay que meterse á una calle de servicio particular. Estimáramos al Administrador General de Correos nombre al Agente de Policía para este puesto cuya casa está en un lugar céntrico.

#### Saludamos

á don Napoleón Chacón quien se encuentra entre nosotros, procedente de Las Minas.

#### Felicitamos

á nuestro amigo don Jesús Brenes y á su señora doña Esperanza Pastor de Brenes por la niñita que Dios acaba de enviarles para mayor dicha de aquel hogar.

## ¡Abajo Cammeyer!

No necesita usted pedir más calzado á New York Artavia ha traído un espléndido surtido de hormas, en las formas que hoy se exhiben en las más famosas tiendas de allá.

Se recibieron á la vez charoles exquisitos, vaquetas charoladas para hacer polainas al estilo americano, cueros de color, etc etc etc.

Se venderán algunos juegos de hormas, para popularizar las cómodas formas americanas y se pueden pedir por encargo al gusto que se desee.

Las hormas para niños son una especialidad, no hay en otra parte tal variedad de estilos.

**Emilio Artavia**

### FRANCISCO ALPIZAR A. AGRIMENSOR PUBLICO

Avisa á sus antiguos favorecedores y á las demás personas que quieran ocuparlo que nuevamente se hace cargo de todos los trabajos relativos á su profesión.  
Ordenes en la oficina de EL DIA.

**Fuerza hidráulica.** En esta ciudad, junto al Río Torres, SE VENDE Ó ALQUILA un vasto local de dos pisos con fuerza hidráulica de 15 á 18 CABALLOS DE FUERZA.  
Informes en la casa de

**Tournon & Co.**

## GANGA

Se vende una cómoda casa, situada en Richmond, frente á la plaza, á cienenta varas de la línea del Tranvía y á doscientas de la Sabana.

Estando muy próxima á la ciudad, presenta todas las ventajas de una casa de campo.

Para pormenores, informarán en la casa n° 247 de la calle 17 Norte.

**Guerra á las funerarias y demás agencias de funerales.**

### AGENCIA "SIGLO XX"

No teniendo ningún arreglo ya con el señor Alsina, aviso al público que lo tengo con el señor Lehmann para cualquier trabajo de impresión, rotulación y circulación de esquelas para entierros y demás. En cada trabajo que se me encargue haré un descuento de cinco por ciento menos que cualquiera de las demás agencias. Tengo un arreglo especial con el mejor jardinero que hay en el país para el trabajo de las coronas que se me encarguen. En este ramo haré igual descuento del cinco por ciento menos que en las otras jardinerías. También me hago cargo de la compra de las cajas mortuorias con un diez por ciento de descuento menos que en las funerarias.

Todo el mundo sabe que soy dueño del mejor directorio que existe en el país.

Nota.— Se me encontrará durante el día en la oficina de "La República" 25 varas al Norte del Correo y durante la noche en mi habitación: Sastrería Anglo-Americana de don Manuel Acebedo, frente al Almacén Escolar del Gobierno.—Teléfono N° 32.

12.5.904.

MANUEL ANT. POVEDA E.

## ¿Desea usted

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro colocar una chimenea, enlozar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc., etc? ¿Quiere hacerlo Ud. bien y económicamente? Pues diríjase á

### LA NUEVA YORK

—DE—

## RAFAEL FONSECA CALVO

150 varas al Sur de "La Violeta" Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad con magníficos resultados, de todos tamaños y diversos pero bajos precios.

## Aviso

La conocida casa de GASTON CASTEX, que se ocupa de la venta de objetos religiosos y de lujo, se está trasladando dos puertas hácia el Este del local que ocupaba, ó sea frente al Almacén Nacional Escolar. Ha tenido que agrandar más el local para dar cabida á multitud de mercaderías llegadas últimamente.

Como novedad especial han llegado casquillos de cristal con onfites, propios para escolares.

**Gran rebaja de precios**

## SOLARES

para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender

MANUEL CORONADO

430, Avenida Central, O.

27.5. 904

### POR \$ 60-00

se alquila una casa situada 100 varas al Norte del Mercado. Es esquinera y aparente para establecimiento de comercio.

Infermarán en la casa número 247, Calle 17, Norte.

## AVISO

Se vende un lote de terreno de 30 varas de frente por 50 de fondo situado en la calle de la Sabana frente á la pulpería "La Nueva York" barrio de San Francisco de Mata Redonda. Dicho terreno tiene servicio de agua y enfrente de él pasa el Tranvía. Es bueno para edificar ya sean varias casas pequeñas para alquiler, ó dos grandes.

Informará en la Administración de este periódico.

José Joaquín García

## Salvador C. Jirón

Ofrece sus servicios en el ramo de Talabartería. Garantiza su trabajo en estilos diversos, aseo duración y prontitud. Especialidades en monturas inglesas, francesas, americanas y al estilo del país; también ofrece á los hacendados albardas de campo, y cualquier trabajo de su ramo que tengan á bien encomendarle. Dirección: esquina de "La Cabaña," bajos de la casa de doña Mariana Fernández.

## Francisco de la Paz C.

AGRIMENSOR PUBLICO

Despacho: Casa del Licenciado don Luis Castro Ureña. Calle 22, Sur, cien varas al Norte del ex-Museo Nacional.

UNA FINCA pequeña, ó un terreno de tres ó cuatro manzanas en los alrededores de esta Ciudad, especialmente al Norte ó al Este se toma en arrendamiento por largo tiempo. Se quiere para establecer hortalizas y cultivos similares.

Dirigirse á P.K. al apartado n. 539.

Manuel Arguello de Vars

ABOGADO

Oficina:—Frente al Almacén de Pagés y hermanos.

Para bailes, serenatas, paseos, banquetes, etc.

Informes en la oficina de EL DIA. Apartado N° 539.

hay un bien organizado sexteto en esta ciudad que complace á quienes lo ocupan. Su repertorio es grande, variadísimo y escogido. También, si el interesado lo desea, se arregla quinteto, cuarteto ó terceto.

## Carpintería y Ebanistería

—DE—

JOSÉ ARAYA QUESADA

Frente al Parque de la Dolorosa

Cuenta este taller con buenos operarios y con materiales de primera.

Especialidad en trabajos de torno

## Imprenta EL DIA

—DE—

Este taller está listo para ejecutar toda clase de trabajos, desde los pequeños como tarjetas, recibos, hojas sueltas hasta los más grandes, como carteles y periódicos.

Los trabajos que se encomienden de puntos situados fuera de la capital, serán ejecutados con la debida corrección y enviados por correo.

Las Juntas de Educación, las Municipalidades y demás Corporaciones serán servidas con especialidad.

## NO OLVIDARSE

que deseamos tomar en arrendamiento una máquina de escribir, preferimos "Smith Premier." Administración de EL DIA.

## Enrique Roger

Pintor, Decorador y Escenógrafo

Se encarga de toda clase de trabajos concernientes al ramo Especialidad en letreros. Imitaciones de maderas y mármoles. Se encarga también de trabajos dentro y fuera de la Capital.

Recibe órdenes en la Pastelería de don A. Laporte y en la Administración de este periódico.

**Aviso** Durante mi ausencia del país queda con mi poder generalísimo y al frente de mi bufete el Licenciado don José Luis Sáenz.

(f.) Alberto Pacheco

San José, 7 de Julio de 1904.

## AVISO

Por tener que ausentarse del país una familia, se venden varios muebles de casa en muy buenas condiciones para el comprador.

Para pormenores dirigirse á la Administración de este Diario.

## UN PIANO! UN PIANO! UN PIANO!

de buena marca, con muy buenas voces, que con un pequeño arreglo puede convertirse en un magnífico instrumento, se vende casi regalado. Dirigirse á la casilla número 539.

Imprenta de EL DIA